
Grand Paris: les architectes
ont aussi planche sur l'Essonne

"A Evry, I'architecte
Yves Lion, du groupement

Descartes, envisage de
transformer la Nationale 7

, en un boulevard
metropolitain qui,

en echo aux boulevards
parisiens, pourrait devenir

un lieu de promenade et de
distraction.

Dans cette vue prise depiJis
Ie chemin des Rois des
etangs de Grigny,
I'architecte Yves Lion
preconise d'amenager un
Ivaste parc, a I'ecnelle de la
metropole parisienne,
papce que (( Ie paysage
francilien est un bien en
fiommun dont chacun doit
'pouv'oir prof iter ".

A Paray-VieilleCPoste,
I'architecte Yves Lion
voit a I'horizon 2030

la Nationale 7 evoluer vers
un boulevard urbain et

paysager en profitant des
opportunites foncieres,

f:omme les aires de parking
des centres-commerciaux.

(( Limiter I'etalement urbain
et repenser la periurbanisa-
tion par I'agriculture ". Cela
induirait la creation de ter-
ritoires privilegies de I'agri-
culture urbaine comme ici a
la Saussaie des Gobelins a
Vigneux.



[fjI'OCCaSionde I'inaugura-commun la prise en compte des
~ tion de la Cite de I'archi- besoins de la population along

. tecture et du patrimoine terme, misant sur une strategie de
au Palais de Chaillot, Ie 17 sep- developpement durable qui tienne
tembre 2007, Ie president de la compte des caracteristiques
Republique, Nicolas Sarkozy, propres a chaque territoire.
s'etait engage a lancer une vaste Parmi ces projets, plusieurs evo-
reflexion sur I'urbanisme et I'ar- quent Ie departement de l'Es-
chitecture au sein de l'agglome-sonne. Ainsi, celui depose par I'ar-
ration parisienne. Par la suite, Ie chitecte Roland Castro preconise
ministere de la Culture et de la un usage plus intensif du fret,
Communication avait ouvert une avec I'utilisation de lignes de
consultation internationale de chemin de fer entre Bretigny,
recherche epde deyeloppement ''vigneux-sur-Seine et Evry, celui
pour laq~elle dix groupements de Bernardo Secchi et Paola
ou ate!i~rs d'architectes-urba" Vigano s'interesse a la requalifi-
niste~avaient ete retenus pour cation des grands ensembles,
plarf~her sur "Ie grand Pari(s) de prenant exemple sur la Grande-
119910meration parisienne': Bome a Grigny. De meme Ie projet'1La prise en compte de Finn Geipel cite Ie departe-

/ .I • ment de l'Essonne comme gene-
, des besoms rateur de valeurs pour I'environ-

Avant que les differents projets nement, avec ses rivieres, mais
soient exposes dans les pro- aussi sa culture maraTchere qui
chaines semaines au sein me me devrait prendre de I'importance a
de la Cite de I'architecture et du I'avenir dans Ie futur Grand Paris,
patrimoine, tous les architectes Mais c'est surtout Ie projet depose
urbanistes (Roland Castro, Finn par Ie groupement Descartes qui
Geipel, Antoine Grumbach, s'est Ie plus largement interesse

. Djamel Klouche, Yves Lion, Winy . au departement de I'Essonne (voir
Mass, Jacob Van Rijs I Nathalie photos), a la plus grande satis-
de Vries, Christian de Portzam- faction du president du Conseil
parc, Jean Nouvel I Richard general de l'Essonne, Michel
Rogers I Bemardo Secchi et Paola Berson, qui milite depuis dix ans
Vigano) ont ete rer;us par I'Ely- afin que soit « reconnu Ie role
see, jeudi 12 mars. Les dix projets essentieldu Conesud-francilien
presentes ont tous pour point de !'innovation n. Parmi les orien-

tations de I'architecte Yves Lion,
figure ainsi un redecoupage sym-
bolique de la region lle-de-France
en vingt entites, dont trois, la
vallee de la Bievre, la vallee de
l'Orge et de l'Yvette et Ie plateau
de Saclay, constitueraient la
majeure partie du departement
de l'Essonne.
Niqllas Sarkozy devrait officiel-
lement presenter tous ces projets
Ie mercredi 29 avril prochain, ce
qui a pousse Ie president du
Conseil general de l'Essonne a
etre rer;u par Ie president de la
Republique avant cette date. « Les
dernieresannonces du secretaire
d'Etat Christian Blanc sont par-
ticulierement significatives, el/es
viennent de reconnaTtrequ'il y a
maintenant, en plus du cluster
du plateau de Saclay et de son
potentiel en matiere de recherche
et d'innovation, un secteur qui
s'etend du sud de Parisjusqu'a
Evry. n Michel Berson se felicite
ainsi de I'abandon « d'une
approche de la region parisienne
centree sur Ie cceur de I'agglo-
meration et du consensusdesor-
mais largement pa-nage, y
compris par l'Etat, autour d'une
vision metropolitaine elargie aux
departements de la grande cou-
ronne,qui exercent des fonctions
metropolitaines essentielles n.
Pour Michel Berson, «Ie travail

accompli par les equipes d'ar-
chitectes qui ont reflechi sur Ie
devenir du Grand Parisn vont de
pair avec « les demarches enga-
geespar les col/ectiviies territo-
riales, notamment a travers Ie
schema de developpement et·
d'amenagement "Essonne2020"
ou Ie Schema directeur regional
d'lIe-de-France (Sdrif) II.

ILa question des trans-
ports, une priorite

Pour autant, Ie president du
Conseil general regrette « qu'il
n'y ait jamaiseu de veritable
concertationentre ChristianBlanc
et leselusdescollectivites locales
(regions,departements et agglo-
merations), J'entends dire que
tout est boucle et que Ie presi-
dent de la Republique rencon-
trerait certainselusavant depre-
senter officiellement sesprojets
Ie 29 avril, mais compte tenu de
I'impactqu'ilsauront sur Iedepar-
tement de I'Essonne,j'entends
m'en entretenir au plus vite avec
Ie President n, indique Michel
Berson, pour qui il reste mainte-
nant a determiner les modafites
de la mise en ceuvre concrete des
projets de IHat. « La question
des transports et de leur finan-
cement doit en premier lieu etre
prioritaire car el/e est au (ceur
des enjeux de cohesion sociale

et temtonale, aJoute LVllcnel
Berson. 1/n'est paspossibled'en-
visager I'amenagement de l'IIe-
de"-France sans penser a un .
mail/age de transports perf or-
mant a I'horizon 2030 mais aussi
2020 : pour relier les quartiers
d'habitation aux zones d'activi-
tes et de services ou pour relier
entre eux les poles de develop-
pement Comment financera-t-
on lesprojets de transports ins-
crits au Sdrif, comme Ie
prolongement du tramway
d'Athis-Mons a Juvisy-sur-Orge,
ou Ie tram-train Massy-Evry.dont
Ie secreta Ire d'Etat a pourtant
confirme ra realisation ? n, s'in-
terroge Ie president du Conseil
'general de I:Essonne, pour qui « Ie
coat desinvestissementschiffres
entre 15 et 20 milliards d'euros.
apparalt tres en dessous des
besoinsnecessaires,d'ilutant que
Ie coat de la rocade de 130 km
presentee par Christian Blanc
mobiliserait dejaplus de 14mil-
liards d'euros a el/e seule n.
Autant de questions, s'il fait partie
des elus rer;us, que Michel Berson
posera a Nicolas Sarkozy, non
sans lui rappeler « Ie plan de
mobilisation pour les transports
de la region .et du Stif, pour
lesquell'Etatn'a toujours pas
indiques'iIparticipait a son finan-
cement! n I Fabien Herron


